Columnas NACIONALES

2 de diciembre 2024



BAJO RESERVA

Morena pone, Morena quita

:::: De manera extraña, por decir lo menos, la senadora del Partido Verde **Juanita Guerra** fue bajada de la presidencia de la Comisión de Turismo del Senado de la República sin explicación alguna. En la sesión del pasado 27 de noviembre, la Mesa



Juanita Guerra

Directiva anunció que, en lugar de la legisladora morelense, la presidencia de dicha comisión había sido asignada al morenista **Eugenio Segura**. Nos comentan que, a la senadora del Partido Verde, que le tomó por sorpresa el anuncio, le prometieron otra comisión, pero hasta el momento sigue esperando, y, por lo pronto, la Comisión de Turismo del Senado será insta-

lada el miércoles, con la presencia de la secretaria de Turismo, **Josefina Rodríguez**. En la autollamada Cuarta Transformación se asegura que el pueblo pone, y el pueblo quita, pero en este caso Morena da, y Morena quita. Lo bueno es que el Partido Verde es aliado de los morenistas.

Dante da bendición pública a Máynez

:::: Nos comentan que quien ayer andaba muy contento en Xalapa, Veracruz, en la toma de posesión de **Rocío Nahle** como nueva gobernadora de



Jorge Álvarez Máynez

esa entidad fue **Dante Delgado**, coordinador nacional de Movimiento Ciudadano (MC). Nos detallan que además de hacer una sentadilla para presumir su buen estado de salud, el líder naranja dejó de manifiesto, como aquí se lo adelantamos, su bendición y la de todo su equipo, a **Jorge Álvarez Máynez**, para que sea él quien lo sustituya en la dirigencia nacional del partido. Así.

nos hacen ver, la llegada de Máynez, el hijo político de don Dante, a la dirigencia nacional de MC está más cantada que las Mañanitas.

¿Qué harán los morenistas que no están de acuerdo con el Presupuesto?

:::: A dos semanas de que concluya el primer periodo ordinario de sesiones de la nueva legislatura, en la Cámara de Diputados alistan el debate y aprobación del Presupuesto de Egresos. Nos hacen ver que esta vez se prevé que la mayor controversia venga de los propios morenistas, más que de la oposición. Nos señalan que hay varios diputados que aseguran que el monto de los recursos no alcanzará para cubrir necesidades, y han hecho manifiestos varios reclamos y llamados a hacer modificaciones. Será, nos dicen, una buena oportunidad para ver si los morenistas dan la batalla interna, o simplemente cumplen con la línea y aprueban el presupuesto sin cambios, y sucede lo mismo que pasó en la Cámara de Senadores con la designación de **Rosario Piedra** como presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, en la que un bloque de morenistas no apoyaba que fuera reelecta y al final del día acabaron por disciplinarse, tragarse sus críticas y votar por la candidata que le instruyeron apoyar.

La tormenta Trump en los estados fronterizos

:::: Ante las amenazas de deportaciones masivas del próximo presidente de Estados Unidos, **Do**nald Trump, algunos gobernadores fronterizos han comenzado a alistarse. Nos cuentan que, por ejemplo, en Tamaulipas trabajan en un plan llamado "el aviso de tormenta". Aún no saben bien a bien qué va a pasar, ni cómo serían las deportaciones, pero sí empiezan a prever un incremento en el flujo migratorio. Hace unos días en este diario le dimos a conocer que la infraestructura mexicana no tiene la capacidad para recibir una probable llegada masiva de deportados, por lo que mientras se ve sin Trump cumple su promesa de campaña, parece una idea sensata que los gobiernos fronterizos mexicanos comiencen a trabajar en el tema, pues para mañana es tarde.

EL CABALLITO

Llegarán refuerzos al PAN capitalino

:::: Nos cuentan que **Luisa Gutiérrez**, candidata única a presidir el PAN de la Ciudad de México, presentó a quienes se convertirán en sus voceros una vez que tome protesta este 15 de diciembre. Nos detallan que la y los designados son **Lía Li-**



Lía Limón

món, exalcaldesa de Álvaro
Obregón, y los diputados locales
Federico Chávez y Ricardo
Rubio, quienes se han caracterizado en el Congreso local por
ser los que alzan la voz, principalmente, en temas de movilidad y corrupción, respectivamente. Nos detallan que estos
nombramientos los hace doña
Luisa para mostrar una oposición fuerte, unida y crítica. Ade-

más, nos aseguran, con estas designaciones se busca que en el equipo de trabajo doña Luisa estén representados todos los liderazgos panistas de la Ciudad, pues nos recuerdan que **Margarita Saldaña**, **Federico Döring** y **Héctor Barrera** también están en su planilla, que, al ser única, es prácticamente la ganadora.

Hoy habrá terna para fiscal en la Ciudad de México

:::: Nos dicen que, hasta ayer por la tarde, el Consejo Judicial Ciudadano aún no recibía los resultados de los exámenes de control de confianza que realizó la Guardia Nacional a los siete aspirantes a la Fiscalía General de Justicia de la CDMX. Nos detallan que los integrantes del Consejo, que preside Jorge Nader, confían en que antes de la sesión programada para hoy a las 10:00 horas estos resultados les sean entregados, pues son cruciales para definir a la terna de personas que buscan liderar la FGJ durante los próximos cuatro años. Y hablando de la fiscalía, nos adelantan que este lunes se ampliará el plazo de inscripción para los aspirantes que busquen ser titulares de la Fiscalía Anticorrupción y la de Atención de Delitos Electorales, el motivo, nos dicen, la floja participación, pues apenas se han inscrito 20 personas y se esperaban muchas más.

Empiezan las tomas de protesta de alcaldes en el Edomex

::::: Ayer se inició la toma de protesta de los alcaldes electos del Estado de México, evento protocolario con el que se despide a los ayuntamientos que terminan su gestión y comienza el de las administraciones que comenzarán el próximo 1 de enero para el periodo 2024-2025. En Neza estuvo el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, quien le tomó protesta al morenista Adolfo Cerqueda, que fue reelecto y encabezará por segunda ocasión consecutiva el gobierno local. Ahí se anunció que el modelo policial de proximidad social de Neza, el cual ha permitido reducir la incidencia delictiva, se replicará en todo el país.

MILENIO°

TRASCENDIÓ

QUE este martes inicia en la Cámara de Diputados la ruta crítica del análisis, discusión y aprobación del Presupuesto 2025 con la presentación ante integrantes de la Comisión de Presupuesto de la subsecretaria de Egresos de Hacienda, Bertha Gómez Castro, quien expondrá detalles del proyecto de gasto público para el próximo año y responderá cuestionamientos de legisladores de todos los partidos. De acuerdo con el cronograma, el pleno de San Lázaro votará el dictamen entre el 12 y el 13 de diciembre, lo que dará el cerrojazo al primer periodo ordinario de la 66 Legislatura.

QUE a partir de esta semana será más evidente el control que tendrán las ministras afines a la 4T, Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, pues con sus votos podrán frenar cualquier intención del bloque opositor de avalar o anular decretos o estatutos federales o locales. mientras el tema sea analizado en el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Sin embargo, en la Primera Sala el grupo encabezado por Norma Piña mantendrá la mayoría, mientras que en la Segunda serán normales los empates en diversos temas, lo que hará necesario que un ministro de la otra sala acuda a desempatar.

QUE el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, dio el visto bueno para que Jorge Álvarez Máynez sea su relevo en la dirigencia del partido naranja. Este apoyo se suma al de múltiples liderazgos de ese organismo político, que incluye al Grupo Jalisco, legisladores federales y personajes relevantes de diversas entidades, todo a unos días de que se defina la nueva estructura del partido, el próximo 5 de diciembre.

QUE gran evento se dio ayer en Guadalajara en la tradicional fiesta Filias en el hotel Demetria, organizada por MILENIO/ Mota Engil por 10 años. Intelectuales, empresarios, periodistas y académicos, además de Marisol Schulz, directora de la FIL, se congregaron para dar inicio a la semana más esperada en la capital tapatía por la máxima cita libresca en castellano, que esta vez tiene a España como invitado especial. Por cierto, las mejoresplumas de MILENIO participan en esta semana cultural.

FRE NTES POL ÍTICOS

Congruencia fiscal. Josué Guerrero, alcalde de Corregidora, en Querétaro, da una lección de sensibilidad política al no aumentar el impuesto predial para 2025. Más sorprendente aún, la decisión fue respaldada por unanimidad por todas las fuerzas políticas, un ejemplo raro de verdadera unidad en tiempos de polarización. Mantener las tarifas refleja un gobierno enfocado en aliviar la carga económica de las familias, mientras un comité de ética asegura transparencia y finanzas sanas. El edil no sólo consolida confianza, sino que también se alinea con el buen manejo que la entidad, hoy con Mauricio Kuri al frente, le ha brindado siempre a sus habitantes.

Receta. Ricardo Monreal, coordinador de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados, presentó su platillo estrella: "Que pague más quien más tiene". Con un Paquete Económico 2025 sazonado con discursos sobre justicia fiscal, promete sostener programas sociales mientras el Estado se erige como motor económico. Claro, en el país donde la evasión fiscal es deporte nacional, esta receta es una buena noticia. ¿Será que los grandes empresarios aceptarán gustosos el aumento de impuestos? O quizás el verdadero "impulso económico" venga del bolsillo de los mismos de siempre. ¿El horno estará para bollos?

¿Preparados? El uso de la inteligencia 🕖 • artificial en la justicia mexicana suena a revolución tecnológica, pero cuidado, que los mismos magistrados ya advierten de sus riesgos, como perpetuar sesgos históricos y prejuicios. El magistrado del Tribunal Electorar del Poder Judicial de la Federación Felipe Fuentes Barrera se emociona con la idea de chatbots y conteos veloces, mientras otros apuntan a las maravillas que han conseguido brasileños y españoles. Pero aquí, donde aún peleamos por boletas físicas y topes de campaña que pocos respetan, ¿qué tan lejos está la IA de convertirse en una herramienta más del "sistema"? La tecnología no corrige injusticias si la alimentamos con los mismos errores de siempre. ¡Ojo!

Legado. La presidenta Claudia Sheinbaum, con firmeza y gratitud, recuerda el inicio de la Cuarta Transformación encabezada por Andrés Manuel López Obrador hace seis años. En su mensaje, no sólo celebra el legado de un líder histórico, sino que también reafirma el compromiso de construir sobre las bases sólidas de honestidad y justicia social que marcaron ese momento. La imagen de López Obrador levantándole la mano simboliza la continuidad de un proyecto que busca transformar a México desde sus raíces. Su presencia en la toma de protesta de Rocío Nahle en Veracruz resalta la unidad de este movimiento. Llegó el tiempo de las mujeres.

Promesas. Libia García, recién estrenada como gobernadora de Guanajuato, repudia la masacre de nueve personas en Apaseo el Grande y asegura que la justicia llegará. Con palabras firmes y la estrategia de seguridad confía como bandera, promete resultados. Pero en un estado acostumbrado a la violencia, las condenas públicas parecen frases huecas y el "seguimos trabajando" no tranquiliza a nadie. Mientras, los alcaldes ofrecen "acompañamiento" y el luto alcanza hasta al Heroico Cuerpo de Bomberos, la pregunta sigue flotando: ¿será esta vez diferente? Las palabras sobran; lo que falta es paz.





LEGADO SIGUE PRESENTE



> Este domingo fue un día para recordar en las filas de Morena y de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, pues rememoraron el 1 de diciembre de 2018. cuando el ex mandatario Andrés Manuel López Obrador comenzó la ruta del movimiento de la Cuarta Transformación. En sus redes, tanto la titular del Ejecutivo como la bancada guinda celebraron al hombre que dejó un legado que continúa con el denominado "segundo piso".



LENIA **BATRES**

ARRANCA **EVALUACIÓN DE PFRFILES**

Donde habrá que estar muy pendientes es en los comités de evaluación de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial que se encargan de evaluar los perfiles de candidatos a jueces, ministros y magistrados que buscan participar en la elección judicial. Fue la ministra Lenia Batres quien anunció que iniciarán el proceso porque ya concluyó el registro.



ADÁN **AUGUSTO** I ÓPF7

Nos dicen que el Senado desahogará en estos 15 días todos los pendientes de reformas del Ejecutivo federal. El presidente de la Jucopo, Adán Augusto López Hernández, advirtió a sus senadores que no habrá periodo extraordinario de sesiones. Buscan terminar todos los pendientes antes del periodo vacacional.

A TODO

VAPOR

PRIMEROS

OBJETIVOS



VASMÍN **ESQUIVEL**

SIN INJERENCIA

A propósito de la reforma al Poder Judicial, la ministra Yasmín Esquivel Mossa dejó en claro que la elección de jueces, ministros y magistrados será un proceso transparente, en el cual no habrá injerencias de ningún tipo, ya sean de partidos políticos, ideologías o poderes fácticos. Al celebrar que casi 50 mil personas se registraron.



POCÍO NAHLE

) Quien vio cristalizado su sueño fue **Rocío Nahle**. Este domingo tomó protesta como la primera mujer gobernadora de Veracruz, acompañada de la presidenta Sheinbaum. La ex secretaria de Energía destacó que trabajará para erradicar la discriminación de género, origen, etnia o creencia, pues no fue fácil la batalla electoral e ideológica que ella vivió.



DANTE **DELGADO**

DE BUEN ÁNIMO

) Quien mostró su buena salud, fue el aún coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado. En la toma de protesta de **Rocío** Nahle bromeó con los medios haciendo una sentadilla, para demostrar que el cáncer de estómago diagnosticado no le dañó gravemente. El jueves será relevado por **Jorge Álvarez** Máynez.



AMÉRICO VILLARREAL

PREPARADOS

Tras las amenazas de **Donald Trump**, Américo Villarreal, gobernador de Tamaulipas, aseguró que México está en alerta por una tormenta en el horizonte, pero aseguró que ya se están preparando nara una eventual deportación masiva de mexicanos. Aunque todavía falta ver si las amenazas son una tormenta o un huracán.





Confidencial

En Sinaloa, la realidad supera la ficción

Otro bombazo internacional contra México. En la portada del NYT llegó una nueva alerta para este país: los cárteles reclutan a universitarios para fabricar fentanilo. Ante la necesidad de contar con químicos para fabricar la droga, los grupos criminales dejan de lado a sicarios y halcones para concentrarse en la producción. Se abre un nuevo frente para el gobierno mexicano en el combate contra estas organizaciones, y parece que se está perdiendo. ¿Alguien se acordó de una famosa serie televisiva con temática similar... o quizá de otro programa... real, como Jóvenes Construyendo el Futuro?

CDMX, operativos y "montajes" contra chinos

Duro descalificaron diputados federales del PAN de la CDMX los decomisos de la piratería china en bodegas del centro de la ciudad. "Es ya la mano de Trump en México, no del gobierno capitalino", deslizó el panista Federico Döring en los pasillos de San Lázaro. "El montaje de operativos contra mercancía china no lo hizo ni el IMPI ni la policía capitalina ni el gobierno de la ciudad, ni la Secretaría de Economía", opinó. "¿Por qué no lo hicieron antes? Siempre han sabido dónde está la fayuca, pero ahora, obligados, tienen que combatirla, cuando antes, gozosos, la contemplaban porque eran aliados", completó el panista Raúl Torres.

Ministras ¿militantes?

En Veracruz, llamó la atención que las ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, identificadas con la autodenominada cuarta transformación, **Lenia Batres**, **Loretta Ortiz** y **Yasmín Esquivel**, acudieron a la toma de protesta de Rocío Nahle como la primera gobernadora de Veracruz para el periodo 2024-2030. En el acto, al que acudieron la presidenta Claudia Sheinbaum y 11 gobernadores simpatizantes de la '4T', la presencia de las ministras, que buscarán reelegirse en el proceso electoral de jueces, magistrados y ministros del 1 de junio de 2025, se interpretó más como militantes de Morena que como representantes de uno de los poderes de la Unión. Qué malpensados.

PRI, contra bancos y el IPAB

Lejos ahora del poder, del control del presupuesto y contrario que lo que pensaban en 1990 y en 1998, el priismo va hoy
contra los bancos, contra el Fobaproa y contra el IPAB. Con el
argumento de que "las finanzas públicas atraviesan hoy por una
crisis", un grupo de diputados federales del PRI, encabezados
por su coordinador, **Rubén Moreira**, propondrá dos iniciativas de ley, una para "eliminar el cobro de comisiones bancarias a
personas mayores de 65 años", y otra para "eliminar los pagos al
Fobaproa" y "dejar de trasladar dinero para los pagos que desde
hace varias décadas se hacen a los bancos por deudas de dudosa
calidad". ¿Ya lo consultarían con algunos expresidentes emanados de su partido que algo tuvieron que ver?

Preocupaciones presidenciales

Tras el cónclave entre el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, la presidenta Claudia Sheinbaum, cuestionada al respecto en su gira del sábado a Nuevo León, esgrimió que "ya nos pondremos de acuerdo para una reunión con Trump". La mandataria, quien por lo tanto no tiene en puerta una fecha tentativa para hablar con el republicano sobre el T-MEC y aranceles, descartó estar preocupada por la sorpresiva reunión entre sus pares de Estados Unidos y Canadá; sin embargo, advirtió que si los trabajadores mexicanos dejaran de consumir en EU, sería equivalente a destruir el valor generado por la agricultura, pesca y silvicultura de esa nación, y si la migración legal se redujera en 50 por ciento por 10 años, la deuda del seguro social en Estados Unidos aumentaría 13 por ciento, sumando pérdidas de 15 billones de dólares en 75 años. Lo bueno es que no hay preocupación, ¡qué tal si la hubiera! ¡Que tiemblen en Mar-a-Lago!.

ROZONES

El austericidio del gobierno pasado

Por cierto que este fin de semana pasado aparecieron señales de la mala situación en la que fue entregado al nuevo gobierno el sector salud, que es sabido, en el sexenio pasado estuvo a cargo de Jorge Alcocer y de Hugo López-Gatell. Y es que resulta que en las benditas redes se conoció un escrito del director del Instituto Nacional de Cancerología, Jorge Gaspar Hernández, en el cual señala: "Durante el año 2024, la administración pública federal ha efectuado reducciones al presupuesto, múltiples restricciones a la gestión de contrataciones. Esto ha afectado la adquisición de los insumos necesarios para el buen funcionamiento del Instituto: para atención de pacientes, para un ámbito laboral propicio y para la obra en proceso de construcción", refiere. Y más adelante agrega que su comunicado es para informar de "la crítica situación que atravesamos y para la cual solicito su comprensión y solidaridad con el Instituto durante esta fase". ¿Señales del austericidio? Uf.

La Razón

Izazaga 89, ¿qué sigue?

Muchas miradas siguen puestas en el caso de la plaza de comercio procedente de China ubicada en Izazaga 89. Esto luego de que el sábado finalmente se diera un desalojo masivo de mercancías en el lugar. Y es que lo ocurrido en el sitio ha sido de vaivenes. Primero se cerró la plaza y se aseguraron por parte de la Secretaría de Economía y el IMPI cientos de miles de productos por temas de piratería y contrabando. Esto ocurrió el jueves. Pero el viernes se dieron reportes de que la operación en el sitio era normal. Ese mismo día la autoridad dio cuenta del documento con el que solicitó la extinción de dominio. El sábado finalmente locatarios determinaron sacar su mercancía para permitir el cierre del lugar conocido como México Mart. En semanas pasadas se ha conocido que en la zona del Centro y sus inmediaciones existen más bodegas y locales del mismo tipo. Por lo que la duda es si la autoridad barrerá la zona para desmantelar la parte ilegal del negocio o si todo quedará en Izazaga 89. Pendientes.

Relevancia de migración mexicana en EU

Y vale la pena valorar algunos indicadores sobre la relevancia de los migrantes mexicanos en Estados Unidos. Y sí, se trata de los que acaba de destacar la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. Por ejemplo, si los trabajadores mexicanos dejaran de consumir allá, la economía estadounidense se contraería en más de un punto de su PIB. Otro, los migrantes que llegan aportan 13 millones de dólares a la economía estadounidense, al no reclamar los beneficios del Seguro Social. Uno más, reducir la migración legal en los próximos 10 años, por ejemplo en 50 por ciento, representaría pérdidas para el Seguro Social de EU de hasta 1.5 billones de dólares. Hay para quienes los datos duros no son útiles en una estrategia para contener las eventuales decisiones de Trump. Pero éstos sí que hablan y, sobre todo, pueden fundamentar cualquier narrativa de defensa necesaria para la coyuntura. Y claramente aportan más que el silencio.

Se empiezan a placear

Y las que no perdieron oportunidad de tomarse la foto —bueno, en realidad fueron muchas— durante la toma de posesión de **Rocío Nahle** como gobernadora de Veracruz —a la que asistió la Presidenta **Claudia Sheinbaum**—, fueron las ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación **Lenia Batres, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel.** Y es que las tres, es sabido, aprovecharán el pase directo a la boleta que les da la reforma al Poder Judicial, para tratar de conservar su espacio en el máximo tribunal constitucional, aunque ahora por la vía del voto popular. El caso es que ayer las tres posaron en múltiples fotos para el recuerdo. "Fue un gusto asistir a la toma de protesta de Rocío Nahle como gobernadora del bello estado de Veracruz. Le deseo mucho éxito en esta nueva responsabilidad", posteó en redes sociales Esquivel Mossa. Esta última, por cierto, compartió algunas cifras del proceso y aseguró que son 50 mil personas las que aspiran a alguno de los cargos que estarán vacantes en el Poder Judicial de la Federación. Ahí el dato.

Momentos fosforena

Y fueron dos las escenas en las que ayer se apreció una aproximación de Movimiento Ciudadano con Morena, materializándose en dos momentos, nos comentan, que podrían denominarse "fosforena". El primero ocurrió en Veracruz, pues resulta que el dirigente nacional del partido naranja, **Dante Delgado**, estuvo presente en la toma de posesión de la morenista **Rocío Nahle** como gobernadora. Acudió a invitación de quien gobernará la entidad en los próximos seis años, se informó, dando cuenta así de que hay una nueva configuración en las relaciones políticas entre figuras relevantes de la entidad. El segundo episodio se dio en una conferencia de prensa que ofreció la coordinadora de los diputados de MC, **Ivonne Ortega**, porque resulta que ésta fue para defender el presupuesto de Yucatán, una entidad gobernada por Morena. La legisladora acusó que el estado es el más castigado en materia presupuestal, porque resulta que tendrá un recorte de 80 mil millones de pesos, lo que pone en riesgo la atención en salud, educación y seguridad.

Definiciones presupuestales

Y hablando de temas presupuestales, nos piden seguir de cerca los movimientos de recursos que se hagan en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en la Cámara de Diputados, porque nomás no queda claro de dónde van a sacar los alrededor de 20 mil millones de pesos que se necesitan para restituir fondos a las universidades y para múltiples rubros que han estado mencionando en San Lázaro. Fue el coordinador de los legisladores de Morena, **Ricardo Monreal**, quien ayer se refirió a las instituciones de educación superior, infraestructura, medioambiente y Plan Nacional Hídrico como los rubros que se verán beneficiados con más recursos. Hasta ahora todo se perfila a que serán órganos autónomos como el INE y el Poder Judicial los que tendrán que apechugar mermas. Ello, a pesar de que ya se tiene una previsión de fondos provenientes de la desaparición de siete órganos autónomos. Nos anticipan que habrá muchas decepciones, sobre todo, entre los que están buscando que haya más recursos para áreas como seguridad, estados y municipios. Por lo pronto, pendientes.



OPINIÓN

Pepe Grillo



Veracruz está de moda

Al cabo de una espera demasiado larga, de seis meses, Rocío Nahle asumió por fin de la gubernatura de Veracruz. Es la primera mujer en la historia del estado en llegar a la oficina principal del Palacio de Gobierno.

Rocío ganó la gubernatura del estado en la elección de junio con una amplia ventaja y superando todo tipo de resistencias, incluso al interior de su partido.

Como el camino se demuestra andando, una vez que rindió protesta lo primero que hizo fue plantear 100 compromisos para el arranque de su gobierno. En los compromisos refrenda su interés de terminar con la falta de claridad en las compras del gobierno y devolverles a los veracruzanos la paz. Combate a la corrupción y construcción de la paz son los ejes de su gobierno. Además, desde el primer día privilegiará al turismo y pondrá en marcha una campaña de promoción de los atractivos del estado con el lema: "Veracruz está de moda".

Ante la calumnia, datos duros

Claudia Sheinbaum continuó con la defensa de los mexicanos que trabajan en Estados Unidos y, como contrapunto a las vociferaciones sin bases de Trump, lo hizo con datos duros: Advirtió el impacto negativo que tendría la ausencia del consumo mexicano en el PIB estadunidense, lo mismo que la pérdida de empleos para los estadunidenses cuyos puestos laborales se sustentan en la presencia mexicana en el norte.

¿Y qué pasaría su la migración legal de mexicanos se redujese a la mitad en la siguiente? 1.5 billones de dólares menos para el sistema de seguridad social de EU.

Ante las vociferaciones sin sustento, nada mejor que los datos.

Informe de Manolo

Con las pilas recargadas después del recorrido que hizo por la región carbonífera del estado en compañía de la presidenta Claudia Sheinbaum, el gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, rindió su primer Informe de Labores. En la comunidad de Sabinas, Sheinbaum y Jiménez se reunieron con familiares de mineros de Pasta de Conchos y de El Pinabete, donde revisaron los avances de este rescate humanitario. El gobernador destacó durante su Informe que Coahuila tiene rumbo y seguirá creciendo para ser una potencia nacional.

"Lo haremos", dijo, "como mejor sabemos: trabajando en equipo y basando nuestras acciones en el sentir y pensar de la gente".

Que Coahuila sea el estado más segu-

ro del norte del país no es una casualidad, sino resultado de un trabajo bien hecho, Manolo Jiménez destacó que este año se robusteció el exitoso modelo de seguridad de Coahuila, con más prevención, proximidad, inteligencia y fuerza, al invertir más de tres mil 500 millones de pesos.

Relevo generacional en el MC

Jorge Álvarez Máynez sigue adelante con los trámites para competir por la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano. Va viento en popa por dos razones. Es el único cuadro naranja que hasta ahora ha levantado la mano y segundo, ya recibió el espaldarazo del veracruzano Dante Delgado, actual coordinador nacional, que dijo que ve muy bien que Máynez busque la dirigencia, ya que así se concretará un relevo generacional. Dante aseguró que hay unidad en el partido para que Máynez tome las riendas.

Es pronto para confirmar eso de la unidad, porque todavía hay grupos importantes dentro del partido, por ejemplo, los militantes del MC en Jalisco que no se han pronunciado. Cuando eso ocurra, si llega a suceder, se podrá hablar de unidad en el MC.





Plagia y ofende

Quien de plano está pidiendo que lo regresen a la escuela del PAN para reforzar su adoctrinamiento es el diputado local de la CDMX. Federico Chávez. Y es que nos cuentan que en un desayuno, en petit comité, de panistas para empoderar a la candidata única y a su planilla a la dirigencia del blanquiazul en la Ciudad de México, Luisa Gutiérrez, el legislador plagió la frase del

oficialismo de que es "tiempo de mujeres" para presentar a la aspirante y señalar que es la mejor candidata. Pero ahí no queda el asunto, ofende a Luis María por etiquetarla con la frase del oficialismo siendo que, los panistas, encabezados por Andrés Atayde se dicen la principal oposición en la capital del país.

Nos hacen notar que parece que pasó **inadvertida** su **expresión** frente a otros **panistas** congregados, pero quedó **registrada** por los medios de **comunicación** presentes. ¿Qué tal?

Otro problema judicial para Herrejón

La familia **Herrejón** sigue enfrentando una serie de **escándalos legales** que han puesto en entredicho su **reputación** y la de las instituciones **vinculadas** a ellos **Óscar Herrejón Caballero**, acusado de **delitos** graves como **violación**, ahora deberá enfrentar un nuevo proceso por **fraude procesal** en la **Ciudad de México** desde este lunes

En este **caso** resaltan las **cone xiones** políticas y **financieras** que rodean a esta figura, **vinculada** estrechamente con el líder del **PRI**, **Alejandro Moreno**. La sombra de estas relaciones plantea serias dudas sobre la imparcialidad del sistema judicial y el uso de influencias para evadir responsabilidades. Mientras tanto, su hijo Manuel Herrejón Suárez, directivo de Masari Casa de Bolsa, no ha logrado alejarse del escrutinio público.

Su intento de inyectar fondos de dudosa procedencia para transformar a Masari en un banco, dejó a la empresa envuelta en una polémica que culminó en el retiro de su solicitud ante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Prioridad atención de penales

Los **penales** enfrentan una **crisis** de **sobrepoblación** de 147 por ciento, según reconoció el secretario de Seguridad estatal, **Cristóbal Castañeda**, lo que ya en sí mismo es una **problemática**, pero que también genera otras como el **tráfico** de **drogas** al interior. La construcción de nuevos **centros penitenciarios** en el **Estado de México** representa un **desafío** que no puede resolverse a corto plazo. Por ello, la **estrategia** inicial se centra en ampliar la **infraestructura** existente.

El Gobierno estatal, encabezado por **Delfina Gómez Álvarez**, ha iniciado acciones para ampliar la **capacidad** de algunos **penales**. Entre estas medidas, destaca una **inversión** de **35 millones** de pesos destinada al **Centro Penitenciario** de **Chalco**. Veremos los avances.



novvel_luis@yahoo.com.mx

Luz Ma Hernández

La exdiputada local de Ecatepec Luz Ma. Hernández es la nueva dirigente de Morena en el Estado de México. Y claro que se vio la mano de Francisco Vázquez, Horacio Duarte, Andrés Manuel López Beltrán, Pedro Zenteno y muchos morenistas que decidieron apoyar el proyecto de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Mucho se habla de que es un fuerte golpe a Higinio Martínez, quien logró colocar algunos cercanos por ahí, pero ya son otros tiempos morenistas y tendrá que apechugar. Mucho se comentó en esta elección de la directiva morenista, que Mariela Gutiérrez se ha distanciado mucho sus compañeros de partido, después de haber gobernado Tecámac. Pero "haiga sido como haiga sido", Luz Ma. Hernández, sin que nadie se lo esperara, se convirtió en la presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, y sobra decir que buen trato con la gente si tiene.

Esta semana habrá informes de presidentes y presidentas municipales del Estado de México, tomas de protesta de los que entran en enero. Es interesante observar que en su mayoría, los informes de labores serán entregados en sesión de cabildo y casi no habrá eventos especiales con la gente. Iniciaron las campañas por diversas secciones del SNTE en el Estado de México. Por la Sección 36, contenderán **Mónica Granillo**, con la planilla naranja; **Renato Maldonado** por la planilla blanca y **Evelia Ortiz** por la planilla Verde. Alrededor de 50 mil integrantes de este sindicato podrán votar por primera vez de manera abierta.

Este fin de semana, muchos mexiquenses quedaron impactados con la historia que circuló en redes, de los integrantes de una familia de Chalco de apellido Aquino, que al parecer sin pruebas fueron recluidos en el CERE-SO de este municipio, por la fabricación de un supuesto delito de secuestro, como parte de una venganza de policías de investigación. Esta historia fue dada a conocer por Saskia Niño de Rivera, quien se especializa en temas de Personas Privadas de su Libertad. Sería bueno que le echaran ojo a ese caso en el Poder Judicial.





POLIGRILLA MEXIQUENSE -

#OPINIÓN



Luz María Hernández será por nueve meses la nueva presidenta de Morena en la entidad



uego de que Martha Guerrero presentara hace unos días su renuncia al cargo de **presidenta** de Morena en el Estado de México, va que asumirá el gobierno municipal de Los Reyes,

La Paz, el próximo 1 de enero y que en su momento, dijo, lo hacía con el ánimo de buscar un ejercicio transparente en la elección de quien la sucedería; el pasado sábado, en Sesión Extraordinaria del Consejo Ejecutivo Estatal, fue ungida como nueva presidenta Luz María Hernández Bermúdez para concluir el periodo para el que fue electa la próxima alcaldesa.

Hay que recordar que Martha Guerrero asumió el 4 de septiembre de 2022 la dirigencia estatal, por lo que su periodo concluye en septiembre de 2025, fecha en que, como marcan los estatutos de ese partido, tendrá que elegirse a la nueva dirigente estatal para

Obtuvo 250 votos.

contra los 159

que logró su

contrincante

un nuevo periodo de tres años. que incidirá, sin duda, en la toma de decisiones para las elecciones intermedias de 2027 y por la gubernatura en 2029.

Luz María Hernández será por nueve meses la nueva dirigente de Morena en el Estado de México, al obtener 250 votos, frente a los 159 sufragios que logró la senadora Mariela Gutiérrez.

Además de la dirigencia estatal, también se renovaron las secretarías General, de Organización, la de Formación Política y la de La Mujer, mismas que ocuparán Jesús Adán Gordo Ramírez, Ana Olvera Galindo, Faustino de la Cruz y Zaira Aquilera, respectivamente.

Luego de tomar protesta, Hernández Bermúdez señaló que las prioridades durante su gestión serán la unidad y el incremento de la militancia. Antes, hizo un llamado a dejar las disputas entre grupos al interior de Morena ya que, enfatizó, la unidad será clave para la consolidación de ese partido en el Estado de México; por lo que, dijo, hará un llamado a los diferentes grupos políticos para actuar como un mismo brazo por el bien de la estructura y la ciudadanía... AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: Los magistrados de la Sala Regional Toluca del Tribunal del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvieron, por unanimidad de votos, dejar en firme la sentencia que emitió el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) a favor del presidente electo de Tlalnepantla, el morenista Raciel Pérez Cruz, con respecto a los expedientes 282/2024 y 288/2024.

> Con lo anterior se da un paso importante para respetar la voluntad de guienes votaron en ese municipio a favor del cambio ... AÚN HAY MÁS.

> LA DE HOY: Este lunes en punto de las 7 de la noche. Romina Contreras rendirá protesta como presidenta municipal de Huixquilucan para el periodo

2025-2027. En Atizapán de Zaragoza hará lo propio Pedro Rodríguez el próximo sábado 7, a las 10:30 de la mañana. Ambos panistas lograron la reelección... HASTA LA PRÓXIMA.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLAT



La elección judicial: incierta, sin tiempo ni recursos

ada vez son más las dudas, la incertidumbre y los problemas de organización que rodean a la primera elección judicial en la historia contemporánea de México.

Con el tiempo recortado y ajustado, porque el
proceso electoral empezó formalmente desde
septiembre, pero el INE
aún no avanza nada en la
organización ni en la logística de los comicios; sin dinero ni financiamiento suficiente, porque los consejeros electorales proyectaron

un costo de 13 mil millones de pesos, pero en el Congreso les dará menos de la mitad de ese monto; y sin experiencia previa en este tipo de elecciones que involucran hasta 500 candidatos en una boleta para que elija el ciudadano, no se ve cómo estas votaciones vayan a salir bien realizadas.

Vendidas en el discurso demagógico como "la primera vez que los ciudadanos podrán elegir a sus jueces", las elecciones judiciales serán en realidad un experimento que no tendrá los mismos niveles de certeza y de organización profesional que hoy identifican a las elecciones en México, características que le han valido al INE reconocimientos y hasta peticiones de capacitación en otros países del mundo que tienen incluso democracias más avanzadas que la mexicana.

Ni siquiera entre los entusias-

drían alcanzar los comicios judiciales del 2 de junio sería algo similar al referéndum de ratificación de mandato que tuvo lugar el domingo 10 de abril del 2022. En aquel ejercicio, que también fue inédito, participó apenas el 17% del padrón electoral nacional que entonces tenía 92.8 millones de votantes registrados y habilitados para votar, es decir que el 83% no votó.

Aun así, si participara el próximo 2 de junio un porcentaje similar del 17% del padrón o incluso menor, la elección sería válida incluso con un solo voto, aunque no necesariamente se tendría la legitimidad, claridad y certeza que se necesitarían para los nuevos juzgadores federales.

Pero las prisas y la escasez de recursos que enfrentará el INE para organizar y realizar este nuevo proceso electoral no son el único tema que genera más dudas que certezas. La posibilidad de que partidos políticos se involucren, aunque se los prohíba la ley, es tan real y latente, que muchos de los candidatos que se inscribieron para las posiciones en disputa son militantes, funcionarios actuales o tienen vínculos directos con Morena y con sus gobiernos a nivel federal, estatal o municipal.

Y para obtener los recursos para la elección, algo así como 5 o 6 mil millones de pesos que le piensan dar al INE, la mayoría de Morena se apresta a tomar

> el dinero de los fideicomisos del Poder Judicial que en total administran 21 mil millones de pesos, según el saldo del 2023, que están repartidos en 12 fideicomisos, de los cuales 6 los administra el Poder Judicial.

El problema es que para poder disponer de esos recursos primero tienen que declarar la extinción legal de dichos fideicomisos, algo que podría aprobar

sin problema la mayoría de Morena en el Congreso, pero ahí viene otro inconveniente: una parte importante de esos fondos judiciales se utilizan para pagar liquidaciones, fondos de ahorro y hasta pensiones para trabajadores judiciales. ¿A ese dinero que pertenece a los trabajadores también le meterá mano Morena?

Por todo eso es que el panorama para la que será la primera elección de jueces que se haya realizado en la democracia mexicana no es nada halagüeño. La elección se realizará por mandato constitucional y de ella surgirán los que serán los nuevos ministros de la Corte, magistrados y jueces, de eso no hay duda; de todo lo demás, cuál será la calidad de la elección, qué tan limpia, democrática y libre será, hay muchas más dudas que certezas.





#OPINIÓN

Endurecieron los requisitos y el Comité Judicial fue el que menos registros recibió. Y, por si fuera poco, empezaron las represalias contra empleados de la Corte que buscan participar en la elección judicial

INHIBEN MINISTROS PARTICIPACIÓN EN ELECCIÓN JUDICIAL



as y los ministros que se opusieron a la Reforma Judicial siguen haciendo de las suyas: fueron los que más requisitos impusieron para la selección de candidatas y candidatos a jueces, ministros o magistrados y los que menos registros o solicitudes recibieron en el Comité que

corresponde al Poder Judicial.

Los números hablan por sí solos: el **Poder Legislativo** logró 26 mil 883 registros; el **Ejecutivo**, 18 mil 447; mientras que el **Judicial** logró sólo tres mil 805.

¿Qué significa esto? Varias cosas, pero en esencia quiere decir que el "filtro" establecido por la Corte es el que menos posibilidades tiene para que sus seleccionados lleguen.

Peoraún, a propuesta del ministro **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena**, se estableció un riguroso examen para todas y todos los aspirantes.

Y por si eso fuera poco, los ministros "opositores" convencieron a muchos trabajadores del Poder Judicial para que no entraran al proceso.

Pero algunos que no lograron cooptar y se inscribieron, fueron despedidos, como dos integrantes de la ponencia de la ministra **Margarita Ríos Farjat**.

La postura de

resistencia

terminó por

convertirse en un

búmeran

Los dieron de baja por prestarse a legitimar un proceso que las y los ministros encabezados por **Norma Piña** nunca avalaron.

En los hechos, las y los togados que se resisten a la reforma inhibieron la participación de representantes del **Poder Judicial**, porque ya vimos que son los que menos "candidatos" tienen y las posibilidades de ocupar un espacio serán también muy reducidas.

Bajo ese escenario, hay empleados de la **Suprema Corte** que ya empiezan a lamentarse por no haberse inscrito.

Las y los jueces, ministros y magistrados que decidieron quedarse fuera recibirán sus haberes de retiro, algo que seguramente le resolverá la vida a los de mayor rango, como los ministros, pero no al resto de los empleados judiciales.

En ese contexto, la postura de resistencia terminó por convertirse en un búmeran. Y los ministros que decidieron no entrar al proceso (como sí lo hicieron sus compañeras Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y Lenia Batres) pasaron a perjudicar a muchos de empleados de menor jerarquía que "por dignidad" les hicieron caso y también quedaron fuera.

A PROPÓSITO DE LA REFORMA JUDICIAL, quienes abandonaron el barco y decidieron buscar una mejor posición fueron la comisionada del INAI, Josefina Román, y la secretaria técnica del organismo, Yadira Alarcón.

Todavía no se consumaba la desaparición del instituto garante de la transparencia y las dos funcionarias ya habían puesto un pie fuero para buscar una magistratura.

En el caso de InfoCDMX, dos de sus comisionados, Julio César Bonilla y Arístides Guerrero, también se inscribieron, pero para buscar ser ministros de la Corte.

> SE DESCUIDAN TANTITO y la familia Segreste continuará sangrando a Segalmex. Resulta que Reynaldo Segreste Rojas demandó a Liconsa, será reinstalado en su cargo y, por si fuera poco, cobrará un laudo millonario.

Pero no se trata de cualquier trabajador: Reynaldo es sobrino de **René Gavira Segreste**, exdirector de Administración de

Segalmex, quien se encuentra preso por ser el autor material del mayor acto de corrupción en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Gavira Segreste y cómplices cometieron un desfalco que asciende a dos mil 700 millones de pesos, por lo que se presentaron 156 denuncias en contra de ex servidores públicos y particulares. En mayo lo vincularon a proceso por delincuencia organizada.

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo**: "En la Corte, la justicia es ciega, pero los ministros parecen ver muy bien los intereses políticos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

MILENIO®

CONTRASEÑA





@Conejocedillo

La legitimación de la reforma judicial

ás allá de las dificultades y sospechas respecto al proceso de inscripción de aspirantes a la elección judicial de 2025, las plataformas de registro de los tres poderes de la unión captaron más de 40 mil solicitudes, lo que se observa ya como un triunfo para la presidenta Claudia Sheinbaum y para su operador en esta tarea, el ministro en retiro, Arturo Zaldívar.

El reto ahora para los Comités de Evaluación es generar un filtro de estos abogados que legitime en su totalidad la reforma judicial, asegurando que los nombres que lleguen a las boletas no conviertan a los comicios en un reparto de las posiciones judiciales entre los grupos políticos. De hecho, una simple revisión a la lista de aspirantes registrados podría apuntar a ese escenario.

Entre los nombres anotados para cargos de ministros de la Suprema Cor-

te de Justicia de la Nación o de magistrados del Tribunal de Disciplina, se encuentran muchos ligados a liderazgos de Morena; incluso, algunos vin-

culados con el ex presidente Andrés Manuel López Obrador.

En este último caso están aspirantes como la queretana Celia Maya, su amiga personal, que compitió en todas y cada una de las ternas que AMLO integró para elegir ministros en el antiguo sistema; terminó el pasado sexenio como integrante del Consejo de la Judicatura Federal —también con el impulso del otrora Presidente— y ahora apunta a desempeñar una función similar como

magistrada del nuevo Tribunal de Disciplina. También se ven entre los inscritos a la Corte a los enviados de la exministra Olga Sánchez Cordero, en específico, a su hija Paula María García Villegas ya su colaborador Ricardo Peralta Saucedo. Martí Batres quiere que su colaboradora Bertha Galeana acompañe como ministra a su hermana Lenia, y el diputado Ricardo Monreal impulsa a su incon-

dicional jueza Bertha Alicia Ochoa hacia el Tribunal de Disciplina.

Naturalmente, también los grupos de oposición y empresariales impulsan a sus

propios cuadros, por lo que no habrá que perderle la pista a aspirantes como Roberto Gil, Marisela Morales, Dora Alicia Martínez y Ramón Neme Sastré.

Palabras clave

La oposición y los

empresarios impulsan a

sus propios cuadros

Entre los retos legitimadores que se presentan para los Comités de Evaluación está el de dar cumplimiento al criterio de paridad: en las inscripciones, los hombres superan a las mujeres en una proporción de dos a uno.



¿Qué es eso de las autonomías?



Para combatir el autoritarismo priista y la concentración del poder en la Presidencia de la República, entre otros cambios a la constitución del Estado mexicano, se crearon organismos autónomos con funciones especializadas.

Quién diría que en menos de treinta años estaríamos presenciando una involución y que algunos de los que, en aquellos cercanos tiempos, impulsaron el cambio hoy encabezan su extinción; parecería que lo que no les gustaba eran quienes estaban al frente

Una de las características de los regímenes priistas era la subordinación de los poderes Legislativo y Judicial al Ejecutivo, y si bien esto no era ni tan automático ni tan vertical como la mitología política de nuestro país lo ha dibujado, es cierto que era una forma de gobierno que estaba lejos de la división de poderes y el equilibrio de los mismos, y que no en pocas ocasiones llevó a decisiones arbitrarias e impuso y removió poderes locales sin consideración al federalismo. Un límite a tal poder era que el liderazgo se renovaba cada seis años.

Uno de los secretos de ese régimen fue la inclusión. Buscaba incorporar incluso a las voces críticas, la pérdida de esa cualidad explica, entre otras cuestiones, su ocaso. Los movimientos disidentes de finales de los 50 y de las dos siguientes décadas son una evidencia al respecto.

Los resultados electorales del 88 y las obligaciones derivadas de la apertura de México a la economía globalizada aceleraron la necesidad de la reforma político electoral anunciada en 1977 y la profundizaron. Derivado de lo anterior, no solo se abrió el sistema electoral para que pudieran competir en mejores condiciones las diversas fuerzas políticas, algunas con larga tradición como el PAN y otras emergentes provenientes desde la izquierda, sino que se ampliaron, por un lado, derechos y, por el otro, se crearon instancias reguladoras para hacer efectivos estos y propiciar una economía más competitiva.

En primer lugar, el Banco de México y el Instituto Federal Electoral adquieren en 1996 la condición de instancias autónomas, una con el mandato de controlar la inflación y la otra de organizar las elecciones. Ambas con la distancia necesaria de los otros poderes, en particular del Ejecutivo, para poder realizar sus tareas con la eficiencia y eficacia que la economía, por un lado, y la política, por el otro, reclamaban para dar estabilidad y legitimidad a una institucionalidad en proceso de transformación. Casi en paralelo se había hecho una reforma al Poder Judicial para darle mayor autonomía.

Posteriormente, surgen otras instituciones, unas con la característica de autónomas y otras con la definición de independientes, pero que en su conjunto tienen la particularidad de ser instancias reguladoras de actividades específicas que por su relevancia estratégica, requieren para su realización la separación entre quien ejecuta y quien regula, evitando con ello que el gobierno se convierta en juez y parte, y además profesionalizando estas tareas de manera tal que no estuvieran sujetas a los vaivenes de los cambios sexenales.

Este conjunto de instituciones creadas a lo largo de los últimos 28 años tenía el claro propósito de hacer efectiva la división y el equilibrio de poderes, tratando de evitar con ello la concentración del poder en una instancia. Se trataba de pasar de la imposición a la capacidad de generar consensos y al dominio técnico transexenal para que descansaran en ello cuestiones tan delicadas como la estabilidad económica, la transparencia, la legitimidad de las elecciones y la regulación de áreas económicas estratégicas. Esto es lo que perdimos con las reformas aprobadas la semana pasada.

Al desaparecer al INAI,
Cofece, IFT, Coneval, CRE, CNH
y el Mejoredu, y transferir esas
funciones a diferentes instancias
gubernamentales, no solo se
pierde eficacia en la regulación, ya
que el ejecutor se vuelve al mismo
tiempo evaluador y árbitro, con lo
que crece peligrosamente la parcialidad, sino además, se puede
volver letra muerta la protección
de derechos.

Ejemplo de lo anterior es que el acceso a la información pública va a estar en manos de quien la genera —es decir, vamos a preguntar quién lanzó la piedra a quien la lanzó—y la protección de los datos personales pasa de una instancia que se debía a la ciudadanía, al gobierno en turno que verá en el manejo de los mismos más que otra cosa el cuidado de sus programas y sus impactos.

Otro caso emblemático es el Coneval, que tenía la función de evaluar la efectividad de los programas gubernamentales para combatir la pobreza y la desigualdad. Con esta reforma, esa función pasa al INEGI, deformando su naturaleza, ya que ahora no solo tendrá la compleja labor de generar información primaria para dar seguimiento a diferentes indicadores económicos y sociales, sino que ahora además se le exigirá evaluar políticas públicas.

El colmo de todo esto es lo que tiene que ver con la Cofece y el IFT, cuyas funciones originalmente hubieran pasado a dependencias gubernamentales, cuestión que tuvo que corregirse a última hora, ya que de no haberlo hecho se hubiera transgredido una de las condiciones del T-MEC. Vaya descuido y qué pena que la advertencia vino del exterior y no de una convicción. La intención está ahí, volver a un Estado productor, aunque ineficiente, como lo demuestran hoy los datos de Pemex, CFE, el AIFA y, próximamente, el Tren Maya.

Sí, de todo eso se tratan las autonomías, evitar la concentración del poder, propiciar el desarrollo de una sociedad más justa, de oportunidades, que no requiera de un Estado paternalista y autoritario para su conducción, sino de una sociedad madura que se apropie de su futuro.

Esperemos que la triste lección de Nicaragua no sea nuestro espejo enterrado. Los Ortega a quien no querían era a Somoza; no construir una sociedad igualitaria resultó más pernicioso que lo que combatieron.

LEONARDO CURZIO

Corrupción estructural

an extinguido varios institutos autónomos con una argumentación extraordinariamente pobre. Aun en este país, que parece estar dominado por la uniformidad, este tema generó preocupación en un sector amplio de la población. Cierto es que entre las clases populares (y quienes tienen hasta primaria) avalaron mayoritariamente la extinción de los órganos autónomos, pero era visible, en la encuesta de Alejandro Moreno, que a mayor escolaridad correspondía una opinión más crítica a la decisión de la mayoría. Queda, pues, para la historia de nuestro parlamentarismo, como quedaron exhibidos varios legisladores, que en su momento votaron por la instauración de estos órganos y después, con la mano en la cintura, votaron lo contrario. Para ellos no hay historia intelectual, coherencia o principios,

porque tal vez nunca han creído en nada. Todo es igual, nada es mejor como dice el gustado tango. Probablemente no tienen más ideas que las que su líder político les instruye al momento. Su función es ancilar, están para servir, no para pensar.

La 4T se muestra en el desahogo de esa agenda legislativa tan poco proclive a la reflexión intelectual y más bien acomodada a los embates estilo Trump, es decir, bravuconadas con chivos expiatorios incluidos. Es todo un síntoma que las bancadas mayoritarias prescindan de la propia producción intelectual que algunos de sus cuadros fundadores han generado.

Un caso interesante es el de Irma Eréndira Sandoval, quien fuera secretaria de la Función Pública en el gobierno de López Obrador. Ha escrito un libro titulado "La corrupción estructural", que tuve la fortuna de presentar el sábado en la FIL de Guadalajara. Si la bancada de la izquierda, que acaba de aprobar también una ley para habilitar la nueva Secretaría, hubiese leído el texto de Sandoval, tal

La corrupción es una forma de dominación política, de impunidad estructural.

vez hubiese tenido un aprendizaje colectivo, no solamente por la experiencia de la doctora como secretaria, sino por sus credenciales académicas y el desarrollo de su argumentación.

Claro que en la política de hordas v de porras lo último que necesitas es pensar; lo que necesitas es proclamar y recibir apoyo acrítico. Allí esta el trabajo de Sandoval que demuestra que la corrupción no es un comportamiento individual, sino básicamente una concentración de la decisión pública con más discrecionalidad y una menor rendición de cuentas. A esta fórmula ella agrega el abuso de poder, muy propio de quien puede hacerlo, más la impunidad, es decir, la protección gubernamental de los amigos y una disminución de la participación ciudadana, que en este caso se explica por un contexto de exigencia cada vez menor: a este gobierno le dicen "haga lo que quiera, total, ganó usted la mayoría".

En el libro de Sandoval queda claro que la corrupción no es sólo un asunto de dinero, sino también de concentración de poder político y en última instancia la corrupción es una forma de dominación política, de impunidad estructural y de exclusión social. El modelo por el que ha votado la mayoría está basado en un sistema doblemente fraudulento que no se revisa no con la extinción del Inai ni con las atribuciones de la nueva secretaría encabezada, eso sí, por una mujer resolutiva y confiable (Buenrostro). Pero volvemos al punto central de la construcción de instituciones: no deben descansar en personas, sino en procedimientos impersonales y un incremento de la rendición de cuentas y la participación ciudadana.

Tal vez sea mucho pedir que la mayoría medite sobre los textos, no de sus críticos ni de los teóricos, sino de los propios fundadores de su movimiento, para tomar decisiones. Está claro que no son tiempos para lecturas o debates intelectuales, son tiempos de venganza institucional y concentración de poder. ●

Analista. @leonardocurzio

OPINIÓN destacada





Rusia, una fintech que quiere ser banco y la CNBV

n el sector financiero crece la preocupación por la intención de los capitales rusos de ingresar oficialmente al sistema bancario mexicano, en especial ante el retorno a la presidencia de los Estados Unidos del magnate Donald Trump.

El proyecto identificado como de origen soviético es el de la firma Plata Card, una entidad comercial que opera desde hace un par de años en México ofreciendo servicios de crédito, y que impulsa ante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) su licencia para fungir como banco comercial.

Plata Card es una marca operada por la razón social Tecnologías Diffiere, una Sociedad Anónima Promotora de Inversión de Capital Variable que es regulada solamente por Profeco. Ésta ha sido bien recibida en la zona del Valle de México, donde ha emitido unas 400 mil tarjetas con créditos de entre 500 y 200 mil pesos con sólo una credencial de elector como referencia. Su principal directivo en el país es Neri Tollardo, quien se desempeñó hace unos años como vicepresidente de Estrategia del Tinkoff Bank de Moscú. Ahí está la primera liga visible de la fintech con Rusia.

Tecnologías Diffiere es la filial mexicana de Diffiere Technologies LLC, también conocida en el mercado bajo la marca Different Technologies. Se trata de una compañía radicada en Europa Oriental que desarrolla tecnología para el sector financiero, con un área especializada en bancos que encabeza Daniel Asimov. Diffiere Technologies es una subsidiaria de Baring Fintech Private Equity Americas Fund LP y ésta, a su vez, una filial de Baring Fintech Private Equity LLC, una compañía que recibe fondos de Rina Vosman, la esposa del multimillonario banquero ruso Oleg Tinkov.

Tinkov es uno de los empresarios rusos más acaudalados, al grado de que en su país recibe la categoría de "oligarca". Amasó su fortuna con un negocio cervecero que después vendió a la belga InBev, para luego incursionar en el negocio de las tarjetas de crédito comerciales con la firma Tinkoff Credit Sistemas, justo como Plata Card lo está haciendo en el mercado mexicano. De ahí surgió el imperio de Tinkoff Bank. Hace algunos meses se rumoraba en los mercados internacionales que Oleg Tinkov pretendía llevar a México un provecto relacionado con una Fintech.

Al parecer toda esta información sobre el origen de los recursos de Plata Card con un fondo de financiamiento anunciado de 100 millones de dólares no es desconocida para la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, a cargo de Jesús de la Fuente, ni tampoco para Banxico, de Victoria Rodríguez, pues está en trámite la posible autorización de su licencia bancaria. La decisión es todavía más polémica si se toma en cuenta que Oleg Tinkov en algún momento fue sancionado por el gobierno de Reino Unido, Fue encontrado culpable de defraudación fiscal en Estados Unidos y sentenciado a pagar 500 millones de dólares.

Para especialistas, el riesgo de malas prácticas en nuestro sistema financiero podría incrementarse si los inversionistas rusos logran penetrarlo; esto sin importar que el banquero se haya distanciado del presidente de Rusia, Vladimir Putin, por considerar inaceptable el ataque a Ucrania, o que el propio Donald Trump tenga más animadversión por los chinos que por los soviéticos. Se dice que Tinkov vive en territorio mexicano desde que empezó la guerra, en Los Cabos, Baja California Sur.

Posdata: Hablando de Donald Trump, vaya mensaje el que publicó el viernes respecto a los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica y otros) y su intención de crear una nueva moneda que reste hegemonía al dólar estadounidense.

"Se necesita un compromiso sobre que no crearán una nueva moneda, ni respaldarán ninguna otra que reemplace al poderoso dólar estadounidense, o se enfrentarán a aranceles de 100% y dirán adiós a la maravillosa economía estadounidense", asestó en su red Truth Social.

@MarioMal

El riesgo de malas prácticas en el sistema financiero podría incrementarse si inversionistas rusos logran penetrarlo.



Cuidado: nada indica que Trump se moderará

l reciente intercambio entre Donald Trump y Claudia Sheinbaum Sheinbaum ofrece una visión reveladora de las dinámicas que definirán la relación bilateral entre Estados Unidos y México en los próximos años. Más allá de la retórica, esta interacción proporciona un esquema de la estrategia de Trump y subraya la posición precaria en la que se encuentra el gobierno mexicano, sobre todo si Trump, como todo parece indicar, pone en práctica su agresiva y amplia agenda de campaña en función de México.

Trump ha comenzado el proceso de transición siguiendo su estrategia típica. Maestro en fabricar crisis, Trump apuesta por inventar o exagerar un problema, presentarlo como una amenaza existencial y luego "resolverlo" para reforzar su imagen. La situación en la frontera es un ejemplo claro. Las aprehensiones de migrantes en la frontera sur de Estados Unidos están en su nivel más bajo en cuatro años. Sin embargo, Trump se ha inventado una renovada urgencia y anunció un supuesto acuerdo con Sheinbaum para abordar una crisis inexistente.

En este primer intercambio, la presidenta Sheinbaum parece operar bajo la esperanza de que Trump no procederá realmente con su agenda punitiva contra México. Es una apuesta arriesgada. Nada en la conformación del
equipo, o en las declaraciones de
Trump durante y después de su
triunfo electoral, justifican la
apuesta por la moderación. Su
equipo de inmigración apoya de
manera unánime estrategias
punitivas, y sus asesores comerciales ven los aranceles como herramientas esenciales para la
confrontación con China, México, Vietnam y cuanto actor internacional se oponga al proteccionismo del "America First".

Si "el personal es la política", el equipo de Trump está diseñado para la confrontación.

En México también parece haber la esperanza de llegar a acuerdos preliminares que minimicen fricciones mayores. Ouizá, el gobierno calcula conceder en algunas áreas puntuales con bajos costos políticos en México -como lo hizo con los migrantes el sexenio pasado, ante la vergonzosa indolencia de la opinión pública mexicana- para sortear confrontaciones en otras esferas de la relación bilateral. Esto también parece ingenuo, sobre todo porque este Trump no es el mismo de 2016. Tiene menos restricciones, mucho más poder y un mandato claro—al menos en su opinión— para imponer una relación punitiva y dominante con México en varias esferas.

Esperar moderación de Trump es no entender su persona política. No tiene incentivos para suavizarse. Las políticas duras de inmigración y comercio son populares en Estados Unidos: una encuesta del Pew Research Center de 2023 encontró que el 54% de los estadounidenses apoya una mayor aplicación de las leves de inmigración en la frontera sur. Trump hizo campaña desde un discurso primordialmente nativista y xenófobo. El electorado lo recompensó con la victoria. ¿Qué gana ahora siendo conciliador?

Por ahora, el gobierno mexicano haría bien en advertir un cambio que podría servirle. A diferencia del 2016, México está bajo los reflectores. La prensa estadounidense está escrutando las respuestas y políticas de México como nunca. Los acuerdos y errores tendrán cobertura, y los pasos en falso serán costosos.

En este contexto, las conferencias matutinas, que definen la comunicación política en México, pueden ser un arma de doble filo. Ofrecen una plataforma para moldear la narrativa, pero también dejan espacio para errores e inconsistencias. El gobierno mexicano deberá avanzar con cautela, navegando una delgada línea entre mantener la soberanía y apaciguar las demandas de Trump desde un firme compromiso con la verdad, la dignidad y, ahora sí, la protección de los más vulnerables. •

@LeonKrauze

Trump tiene mucho más poder para imponer una relación punitiva y dominante con México en varias esferas.

PAOLA ROJAS

No es matrimonio, es explotación

Para Claudia Cruz, quien hoy es libre y plena, a pesar de que la casaron a los 12 años de edad.

asarse siendo una niña es una tragedia y un atropello. En México hay mujeres que se convierten en madres, sin haber conocido siquiera su menstruación. Entregar a una niña desde los siete años para casarla, se traduce en una ganancia de entre cincuenta mil y doscientos mil pesos. Mientras más habilidades tenga, mayor el pago. "Vale más" si sabe cocinar, lavar o planchar; si es bonita y si se garantiza su virginidad.

Esto ocurre en las comunidades mas rezagadas del país y se justifica con el argumento de los "usos y costumbres". Además de las razones económicas, en algunos casos hay motivaciones religiosas y culturales.

A nivel mundial, una de cada cinco mujeres se une en matrimonio siendo apenas una niña. Hace una década, era una de cada cuatro. Así de lento el avance en la erradicación de esta práctica deplorable.

En México, el 7.5% de las adolescentes indígenas se casan, o mejor dicho, son obligadas a casarse, antes de alcanzar la mayoría de edad. Según el Censo 2020 del Inegi, estamos hablando de 27.8 mil adolescentes. De hecho, somos el octavo país con mayor índice de matrimonio infantil en el mundo, de acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas.

Esta práctica es ilegal, pero eso no ha representado en los hechos una verdadera protección para las niñas mexicanas. El Código Civil Federal establece los 18 años como edad mínima para contraer matrimonio. Ahí mismo se fijan sanciones penales para quienes "promuevan o celebren matrimonios infantiles o uniones forzadas". Pero la realidad es que sigue siendo una práctica común, que en la enorme mayoría de los casos no se sanciona.

Los matrimonios infantiles siguen siendo una práctica común que no se sanciona.

En febrero de este año se llevó el tema hasta nuestra Constitución. Con la modificación del artículo 2, se prohibieron los matrimonios infantiles en las comunidades indígenas. Se votó por unanimidad que "debe respetarse el interés superior de niñas, niños y adolescentes, sin que pueda justificarse lo contrario en términos de usos y costumbres de los pueblos originarios". Sin embargo, las sanciones siguen sin aplicarse y la dignidad de esas niñas sin respetarse.

Estas uniones tempranas y obligadas no son un matrimonio, son una forma de explotación infantil. Representan una indignante violación a los derechos humanos de la niñez. Está comprobado que afectan gravemente la dignidad, la salud, el desarrollo, la educación y la integridad de las niñas. Basta escuchar a las mujeres que han sido víctimas de estas prácticas y conocer de cerca sus historias, para dimensionar el daño que estas anacrónicas costumbres les provocan.

Es una forma de violencia que no puede seguirse normalizando. La sociedad debe deplorarla y el Estado debe sancionarla. Sobre todo si tenemos una administración comprometida a gobernar con perspectiva de género. •

@PaolaRojas



Claudia Sheinbaum verá en Donald Trump la sombra de su tutor y la silueta de su propia cerrazón argumentativa.

JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



El populismo ante el espejo

a presidenta Sheinbaum debe reconocer en los dichos de Donald Trump los resortes de su propia voz. Los argumentos de la mexicana para defender y acelerar la reforma judicial, el desprecio de una apabullante evidencia que exigía reconsiderar una decisión que a su juicio tiene la marca inapelable de aprobación electoral, la facilidad con la que ella descarta la razón del otro como la voz ilegítima de un enemigo o como la pataleta de los derrotados tienen eco directo en el demagogo del norte. Tiene gracia que Sheinbaum pretenda convencer a Trump presentando datos e invocando súbitamente la racionalidad técnica cuando ha sido hermética a las fundadas advertencias de lo que significa la destrucción institucional en la que se ha empeñado. ¿De qué han servido los argumentos frente a la cerrazón ideológica? ¿Qué valor tienen los datos cuando gobierna la obsesión? ¿Qué efecto han tenido en ella las advertencias de

expertos de aquí y de fuera sobre el impacto ruinoso de su proyecto de devastación constitucional? Para el voluntarismo populista el argumento técnico y el dato son nada.

A Sheinbaum no le faltaron documentos y estudios que anticiparan el impacto esperable de la anulación judicial. Juristas de todas las persuasiones ideológicas, abogados de aquí y de fuera advertían el efecto desastroso del desmoche integral del tercer poder. No se trataba solamente del estamento jurídico: instituciones financieras, organismos internacionales levantaron la alarma. Esta reforma es un disparo en el pie, le dijeron: con el debilitamiento institucional, el gobierno cierra la oportunidad que pudo haber abierto la economía de cercanías. Sheinbaum no se detuvo un segundo a ponderar los argumentos que contrariaban su prejuicio. A los críticos los desplazó al campo de los enemigos y cerró cualquier posibilidad de diálogo. Repitió incesantemente un par de

frasecitas demagógicas. Recurrió a las más burdas trampas retóricas para detener el arsenal de argumentos críticos. La democracia es el gobiernodelpueblo y no hay nada más que agregar. Todo aquel que se oponga a la elección de jueces defiende la corrupción y el privilegio. Si cumple usted sus amenazas, le dicen ahora a Trump, se dará un tiro en el pie: la economía que quiere impulsar entrará en crisis por la escasez de trabajadores y por la elevación de los precios. Tal parece que el efecto que el argumento y el dato tendrán en Trump será igual al que tuvieron en Sheinbaum. La razón populista tiene razones que la razón ignora.

Lo que le importa a Trump es dar un golpe escénico, una demostración de poder, un gesto de ruptura. El populista del norte no hace cálculo de rentabilidad como, curiosamente, le pide ahora la populista del sur. Pero, ¿no invita Sheinbaum a Trump a desconocer el "mandato" de las urnas cuando lo llama a reconsiderar los aranceles que propone? ¿No votaron los norteamericanos por el levantamiento de muros comerciales para impulsar un nuevo nacionalismo económico? ¿No son sus amenazas el cumplimiento estricto de lo que ofreció en campaña? Sheinbaum usó el alegato del mandato para sugerir que la reforma judicial era, simplemente, innegociable. La reconsideración de la propuesta de campaña habría sido, para ella, una auténtica traición. La gente votó por mi programa. No tengo más espacio que cumplir con lo prometido. Bajo la lógica de la democracia sheinbaumista, Trump está obligado a desacoplar la plataforma norteamericana, deportar millones cuanto antes e intervenir militarmente en México. Si ésa fue su oferta. ése tiene que ser su programa.

Un populismo se mira en el espejo del otro. El régimen que pudo ignorar el daño patrimonial que significaba el abandono de un aeropuerto para cumplir el capricho del patriarca, el régimen que decidió por antojo sus obras emblemáticas, el régimen que desoyó todas las advertencias, que canceló cualquier diálogo con la crítica, el régimen que recurrió a los datos alternativos para desconocer la realidad mensurable pide asentar la negociación con Estados Unidos en la mesa de las evidencias. Sheinbaum verá en Trump la sombra de su tutor y la silueta de su propia cerrarón armumentativa.

cerrazón argumentativa.





La prioridad para el gobierno mexicano frente a Donald Trump debe ser salvar al T-MEC. Bien vale una misa.

Rezo al T-MEC

onald Trump regresa reloaded, desinhibido, con menos constricciones y más poder. Para él, ganar el voto popular, el Colegio Electoral y con apoyos crecientes entre todos los grupos demográficos no representa solo una victoria electoral; constituye un mandato radical. Y lo empujará sin contenciones, sin respeto a la legalidad, sin las restricciones que enfrentó en su primera Presidencia, cuando republicanos moderados lograron maniatarlo. Ahora tendrá un gabinete repleto de aduladores y agachados, leales y lambiscones. Con ellos regresa a hacer realidad una agenda xenófoba, antiinmigrante, aislacionista y anti-México. Nuestro país está en la mira y el gobierno de Claudia Sheinbaum no debe minimizar el riesgo, o creer que con datos y argumentos contendrá al bravucón del Beltway.

Sería ingenuo creer que el gobierno actual puede resucitar el pacto que López Obrador estableció con Trump y con Biden. Aquel acuerdo, basado en militarización fronteriza a cambio de no intervención estadounidense, está muerto. Ya no será suficiente que México persiga migrantes o frene caravanas, porque la relación bilateral se ha complicado. México fue un tema central de la campaña presidencial de Trump, y será un tema medular en su segunda Presidencia. Ahora las drogas, la delincuencia y las dentelladas que México le ha dado al T-MEC son los temas que el trumpismo se dedicará a exponenciar. Y el bully sin batientes los mezclará una y otra vez, amenazando con garrotes para ver cuántas zanahorias logra obtener a cambio. Presionará para obtener concesiones; intimidará para doblegar y debilitar y declararse vencedor del mano a mano con México.

mente, comercialmente. Trump ha nombrado a personajes conocidos por su dureza negociadora y su ambivalencia sobre el T-MEC, por la puerta de atrás que le abre a China en América del Norte. Y mientras Claudia Sheinbaum escribe una carta, y sostiene una conversación con resultados poco claros, Justin Trudeau cena en Mar-A-Lago, donde probablemente se mostró dispuesto a sacrificar a México, para mejorar la postura de Canadá.

El gobierno de Sheinbaum no está preparado para lo que enfrentará, que no se encara con la diplomacia epistolar o con una llamada telefónica o con una confiscación simbólica de productos chinos en el centro. A Trump no le bastará la política performativa, ni los mensajes mañaneros, ni los argumentos razonables que ella redactó. Ojalá que la Presidenta comprenda lo que le pasaría al país y a su gobierno si nos expulsaran del T-MEC. Si México perdiera el principal motor de crecimiento, y el mayor componente del PIB. Si volviéramos a formar parte del turbulento vecindario latinoamericano y no fuéramos parte del pujante vecindario norteamericano. Sería catastrófico y cancelaría de tajo la posibilidad de impulsar el desarrollo innovador e incluyente. Sería el fin de México como potencia manufacturera y exportadora. Entrañaría la extinción de la oportunidad del nearshoring y del friendshoring. Por eso, la prioridad debe ser salvar al T-MEC.

Esa meta tendría que perseguirse con un plan polifacético, capaz de transitar por ámbitos que Trump ha entrelazado. La supervivencia del sueño norteamericano depende de que México combata la corrupción en las aduanas, controladas por militares que permiten la entrada ilegal de productos chinos. Depende

Lo ha advertido un artículo de la revista Rolling Stone. En el círculo cercano del Presidente pugilista, se habla de una "invasión suave" a México vía ataques selectos a los cabecillas de los cárteles. Se habla de ataques con drones y operativos de secuestro como el llevado a cabo con El Mayo Zambada. El zar fronterizo, Tom Holman, y el asesor antimigración, Stephen Miller, ya están organizando operativos de deportación. Ya están construyendo centros de detención. Ya están pensando cómo explotar lo que vendrá: políticamente, electoral-

de la capacidad gubernamental para enfrentar la fabricación de fentanilo y la expansión territorial del crimen organizado. Depende de la voluntad mexicana para forjar alianzas con sectores clave en Estados Unidos. Depende de que la 4T sea capaz de arreglar su propia casa, la que demuele con cada institución autónoma que desaparece, con cada regla del tratado comercial que viola, con cada acto antidemocrático que lleva a cabo. El T-MEC bien vale una misa, y es momento de que el gobierno haga más que ponerse a rezar.



OPINIÓN

MANUEL J. JÁUREGUI En la visita de Claudia Sheinbaum a Nuevo León, la Presidenta desaprovechó un gran momento para tocar temas clave como el de la inseguridad.

Cero efecto

n su viaje de Saltillo a Veracruz, la Señora Presidenta se detuvo en Nuevo León a inaugurar una clínica del IMSS.

A eso y a dispensarle un espaldarazo al Gobernador Samuel García y un garnuchazo al Congreso local por no aprobarle su presupuesto.

En suma: más de lo mismo que hacía su antecesor cuando iba a ese Estado.

Es de lamentarse que la Presidenta reduzca su enfoque a temas que realmente no le interesan a la población en general.

Las diferencías políticas del Gobernador camorrista y los legisladores nuevoleoneses llevan años, y una clínica sin medicinas tampoco es novedad.

Desaprovecha entonces Doña Claudia la oportunidad para, por ejemplo, anunciar que INCLUIRÁ a Nuevo León en el "Operativo Enjambre", o que el Gobierno federal apoyará con recursos la terminación de la Línea 4 del Metro o, aprovechando su cercanía con la frontera y su estancia en la capital industrial de México, que es Nuevo León, formular un mensaje respecto a las recientes amenazas del Presidente electo Donald Trump.

Lo poco trascendental en cuanto a contenido de su visita específica a ese Estado motiva en los ciudadanos locales la pregunta: ¿entonces a qué fue?

Los verdaderos motivos sólo ella y sus cercanos lo saben, pero independientemente de nuestra opinión arriba escrita ésta fue empañada por los sucesos de fin de semana en APASEO, Guanajuato.

OCHO personas fueron ejecutadas y dos más heridas en un asalto de sicarios a un mercado, o área de puestitos, al cual llegaron y comenzaron a rafaguear indiscriminadamente con el saldo mencionado.

Mientras en SINALOA, Estado gobernado por el morenista –también espaldareado– Rocha Moya, en el que continúa la violencia extrema, ONCE personas más fueron asesinadas, y los cuerpos de seis de ellas encontrados en las cercanías de la Facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

De julio al fin de mes pasado, 158 personas han sido asesinadas en ese Estado: conclusión, "Enjambre" ha tenido CERO EFECTO medible.

Persiste incólume, pues, en el ambiente

de nuestro México Mágico el tema de la VIOLENCIA, particularmente relevante en Nuevo León, ya que en esta entidad se ha incrementado la inseguridad siendo éste el SÉPTIMO a nivel nacional durante noviembre en índice de asesinatos y de los principales en extorsiones y robos.

Hubiese sido -éste SÍ- un buen tema para la visita presidencial a NL y de cierta forma lo fue, sólo que echándoles la culpa por la "falta de coordinación", de nueva cuenta, a los Diputados, casualmente emanados (21 de ellos) del PRI y del PAN.

El planteamiento presidencial, pues, fue un golpe político y NO LA OFERTA DE UNA SOLUCIÓN concreta por parte del Gobierno federal que la señora encabeza.

Ahora que, a simple vista, puede detectarse que representa un problema para su Gobierno que los índices de violencia e inseguridad permanezcan elevados porque le aportan elementos al Gobierno Trump y sus amenazas estrafalarias de llevar a cabo una "invasión suave" en México para anular a los CÁRTELES.

Esto con un "como ellos no pueden, lo haremos nosotros". Por supuesto que con este señor raramente se puede predecir exactamente qué hará o no hará, por eso consideramos importantísimo que nuestro Gobierno despliegue acciones preventivas, eliminando la mayor cantidad de motivos de queja.

Está claro que sofocar las acciones de los "generadores de violencia" sería una de dos cosas inmediatas que debería emprender el Gobierno de Sheinbaum con MAYOR AHÍNCO.

Salta a la vista que si tenemos un Ejército DISTRÁÍDO con un número enorme de TAREAS que NO SON las de pacificación, como constructores, empresarios de aerolíneas, conductores de trenes, administradores de Aduanas, aeropuertos y puertos, y otras muchas, FALTARÁN elementos para desplegar a los militares en apoyo abrumador al "Operativo Enjambre".

Por lo tanto, el esfuerzo en contener –y eventualmente desaparecer– la violencia y la inseguridad fracasará: y si lo hace, que para allá nos encaminamos, daremos pretextos a Trump para continuar quejándose del Gobierno mexicano y su falta de efectividad en el combate a los criminales.

O sea, lo apoyaremos en su generación de "soluciones" a la amenaza que el clima de la desbordante inseguridad en México representa para su país.



Caquistocracia a la veracruzana

Por curiosidad básica habrá que preguntar qué hizo **Cuitláhuac García** para que ayer, cuando dejaba el gobierno de Veracruz, la presidenta **Sheinbaum** le confiriera el privilegio de invitarlo a trabajar con ella. "Luego les platicó dónde, pero será en una parte importante, estratégica", aseguró. ¿Es Veracruz más seguro y menos criminal que

seis años atrás, más limpio, más rico, descuella en educación pública, sus servicios de salud son modelo nacional, es una estampa ejemplar contra la corrupción, tiene mejor infraestructura? No, no y no. Pero nada de eso parece importar para abrirse carrera en tiempos de la 4T. Lo que



 Cuitláhuac García

vale es ganar elecciones, agachar la cabeza ante Palacio Nacional y cerrar la boca. Y repetir que se ha sacado a millones de la pobreza, vencido a los corruptos y participado con vigor en la transformación de México. Así sobreviven Rocha y Américo y Monreal, el gobernador. Así sobrevivieron Cuauhtémoc y Rutilio, y así son alabados Evelyn y May. Caquistocracia es el concepto con que la sociología política categoriza a los gobiernos de los peores y donde la ineptitud es gratificada. Suerte a Cuitláhuac, pues, en su cargo importante y estratégico. Sabe bien lo que debe hacer.



DINERO

El pérfido Trudeau // Jiménez Espriú y la llave china // La deuda roza 17 billones de pesos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

N TIEMPOS IDOS, el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, acusó al presidente Donald Trump de ser responsable de la violencia en el Capitolio. Calificó de perturbador y triste su intento de asestar un golpe de Estado. "Lo que hemos presenciado es un asalto a la democracia por revoltosos violentos, incitados por el actual presidente y otros políticos", dijo Trudeau. La reacción de Trump fue dura. Trump había acusado a Trudeau de deshonesto y débil en una reunión del G-7.

No es personal

SIN EMBARGO, EN política y negocios nada es personal. Trudeau llamó por teléfono el fin de semana a Trump y fue invitado a cenar en su residencia de Mar-A-Lago. El tema, entre otros, fue el de los aranceles que el estadunidense pretende aplicar a sus socios del T-MEC desde el primer día de su mandato, el 20 de enero. De seguro fue tema Claudia Sheinbaum, todavía no descifran la personalidad de la Presidenta mexicana de ideología de izquierda que congrega en la mañanera a destacados empresarios. Trudeau se había reunido con ella en la cumbre del G-20 en Brasil. Pudo haber sugerido una reunión conjunta, no lo hizo, prefirió negociar aparte. Es una buena lección para México. Ni Trudeau ni Trump son confiables. Claudia ha señalado el camino: México es un país soberano, no está con los brazos cruza-HACE SEIS AÑOS, Andrés Manuel López dos. Ya habrá oportunidad para reunirse con Trump... sin Trudeau.

La llave china

LAS AUTORIDADES CLAUSURARON el

edificio de México Mart de Izazaga 89 en la capital y Marcelo Ebrard anunció que pasará a ser propiedad estatal mediante el procedimiento de extinción de dominio. ¿También los millares de tianguis que operan en toda la República? Un poco de historia. El secretario de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú, renunció a su cargo en julio de 2020. Así lo dijo al presidente: "El motivo, que le he expresado personalmente, es mi diferendo por su decisión de política pública, de trasladar al ámbito militar de la Secretaría de Marina, las funciones eminentemente civiles de los puertos, de la marina mercante y de la formación de marinos mercantes, que ha estado a cargo de la SCT desde 1970". Supuestamente el cambio borraría la corrupción de los puertos. Sin embargo, la llave china sigue abierta.

La deuda pública

EN SU REPORTE con cifras a octubre de este año, la Secretaría de Hacienda informó que la deuda pública ya roza 17 billones de pesos.

Para decirlo con exactitud, y citando puntualmente el reporte, "la deuda neta del sector público federal se situó en 16 billones 949 mil 818.6 millones de pesos". Precisa Hacienda: "el saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público (SHRFSP) ascendió a 16 billones 802 mil 526.2 millones". Es menor a la deuda neta porque toma en cuenta los activos financieros disponibles. En la gráfica se reportan los saldos históricos desde el último año de gobierno de Peña Nieto.

Díselo a Claudia Asunto: hospital del Issste en Reynosa

QUISIERA INSISTIR EN que siguen las deficiencias e irregularidades en la clínica-hospital del Issste Doctor Baudelio Villanueva, de Reynosa, Tamaulipas. A mi esposa, hace dos años y medio, le diagnosticaron desprendimiento de prótesis de rodilla e infección aguda como consecuencia. Dijo el traumatólogo que había que atenderla de inmediato, pero se negó a dar pase urgente a la unidad médica de Monterrey; simplemente la puso en espera, recetándole antibióticos y analgésicos. Como resultado del abuso de ambos medicamentos se le dañaron los riñones y la vesícula. El Issste no tiene en su cuadro de medicamentos la eritropoyetina, por ejemplo, que debe suministrarse cada tercer día y es cara.

Fortino Cisneros Calzada

Twiteratti

Obrador, gran luchador social, hombre ĥones-to de nación, con visión y amor al pueblo, inició la Cuarta Transformación de la vida pública de México. Sobre las bases que sentó construimos el segundo piso de este movimiento.

Claudia Sheinbaum Pardo @Claudiashein



ASTILLERO

Yunización de ex gobernadores // Premios y mantos de protección // Para morenistas y "opositores" // Impunidad a cambio de "lealtad"

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

O ES SOCIAL ni políticamente sano, ni administrativa y judicialmente propicio para el combate a la corrupción, que desde la Presidencia de la República virtualmente se sustraiga de las investigaciones y de la eventual acción punitiva a quienes van dejando los gobiernos estatales.

ES UN MANTO de protección política y judicial el que se extiende sobre políticos priístas y morenistas (y algunos "aliados"), al nombrarlos en cargos federales que inhiben a los mandatarios entrantes de iniciar escrutinios firmes sobre los salientes. Claro que hay vías formales para intentar que se abran indagaciones respecto a malos manejos de quienes dejan las gubernaturas, pero en los hechos, los entrantes, con frecuencia escandalizados respecto a la herencia que reciben, no pueden intentar nada contra aquellos que son elogiados públicamente y colocados en puestos federales por el máximo poder político, el presidencial.

EN SU MOMENTO, Andrés Manuel López Obrador protegió a gobernadores priístas que fueron "demócratas" en cuanto, por acciones u omisiones, "ayudaron" a triunfos electorales morenistas: embajadas para el sinaloense Quirino Ordaz, el hidalguense Omar Fayad, el campechano Carlos Miguel Aysa y el quintanarroense Carlos Joaquín González; y consulado de lujo para la sonorense Claudia Pavlóvich. En lista de espera se asegura que está el mexiquense Alfredo del Mazo.

EL ABRIGO PARA los morenistas y aliados ha sido explícitamente planteado por el anterior presidente y la actual mandataria federal. El pasado 12 de agosto, siendo aún presidenta electa, Claudia Sheinbaum anunció: "todos los compañeros que están dejando sus gobiernos estatales van a participar en el gobierno federal. Los he invitado. Es el caso de Martí, es el caso del gobernador de Chiapas, de Tabasco, de Veracruz. Bueno, el gobernador de Morelos queda de diputado. Cuauhtémoc Blanco es diputado en la lista. Y al gobernador de Puebla

también lo he invitado a participar y ya se los vamos a informar pronto". Reiteraría tal postura a horas de tomar posesión de la silla presidencial.

LOS PÉSIMOS GOBIERNOS del chiapaneco Rutilio Escandón y del veracruzano Cuitláhuac García están por ser premiados con cargos aún por definir (ayer, en la toma de posesión de Rocío Nahle, la presidenta Sheinbaum dijo que será en algo "estratégico"). Al de Tabasco, Carlos Manuel Merino (prolongación de la voluntad política de Adán Augusto López Hernández), lo han colocado como director de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, mientras en el "edén" se libran sangrientas batallas entre cárteles. El poblano Sergio Salomón Céspedes entrará el 15 de diciembre como titular de Migración. El morelense Cuauhtémoc Blanco, uno de los peores, es diputado federal y Alejandro Murat, de similar catadura, es senador; ambos por Morena.

LA ESPERANZA NACIONAL, cifrada en López Obrador durante su sexenio, y en Sheinbaum en el que va corriendo, contrastan marcadamente con los gobiernos estatales de Morena y sus aliados (el sinaloense Rocha Moya, el tamaulipeco Américo Villarreal y la guerrerense Evelyn Salgado, algunos botones de muestra negativa). Pero en los altos mandos nacionales ha predominado el sentido corporativo, la protección facciosa, el sentido de la "unidad" respecto a tales mandatarios estatales, como fue reiterado ayer en Veracruz: la "lealtad" o el "chapulinazo" como garantía de impunidad, la yunización de la "nueva" política para ser hegemónica.

Y, MIENTRAS DONALD Trump avanza en su plan de meter en el mismo saco de presuntos castigos arancelarios a Canadá y a México, a fin de "conseguir" que Justin Trudeau se alinee expresamente con Washington y México quede en desventaja a la hora de las negociaciones, ¡hasta mañana, con más desasosiego social a causa de ejecuciones masivas como las cometidas este fin de semana en Apaseo el Grande, Guanajuato, y en Jiutepec, Morelos (nueve muertos en cada lugar), y la continuidad de los hechos criminales en Sinaloa, particularmente en Culiacán y sus alrededores!



Rayuela

Con los gestos "amistosos" de Trudeau, ¿por qué no se revisan las concesiones a las mineras canadienses?